

# TIPOMETRO

PERIODICO DE CRITICA Y DIVULGACION DOCTRINARIA

AÑO I

FEBRERO DE 1937

N.º 8

EDITADO  
POR LA AGRUPACION DE  
OBREROS GRAFICOS  
"ORIENTACION"

## INTERPRETACION Y RESPONSABILIDAD ANARQUISTA

**H**ONRADO es entre anarquistas expresar sincera y honestamente lo que se siente y piensa sobre cualquier problema de índole social o doctrinario que se plantee, sin estar —para hacerlo—, a la espera de que los hechos, por su propia gravitación, se muestren o no favorables.

Colocados en ese sensato punto hemos tratado, en nuestro número anterior, el concepto que nos merecía la actitud de la C.N.T. y la F.A.I. en el "gobierno" de España, ateniéndonos al material informativo de que disponemos, ya que deslealtad sería, —para con nuestra propia tranquilidad espiritual y ética anarquista—, esperar el resultado final, para recién entonces, si nuestras aspiraciones se ven colmadas batir palmas, o, en caso desfavorable, censurar hechos y actitudes que debieron ser señalados a su debido tiempo.

Consecuentes, pues, con esa tradición, seguiremos hoy refiriéndonos a la posición que ocupan en este momento, en el movimiento español la C.N.T. y la F.A.I., y si hechos posteriores deformaran la línea de conducta seguida hasta el presente, seríamos también los primeros en analizarlos y especificar con fundamentos las críticas o reparos que nos merecieran.

Hemos dicho que el "gobierno" español es en estos momentos un Consejo de Defensa, sin ninguna de las facultades y atribuciones de los gobiernos comunes y creemos haber interpretado exactamente las circunstancias que lo rodean. Un gobierno es el engranaje interno de una nación, que tiene en sus manos la centralización de todo el desenvolvimiento institucional con sus múltiples resortes convergentes; dictamina y hace ejecutar; impone y sostiene su autoridad; estabiliza y afianza su poder por el ejercicio normal y corriente de sus instituciones; dispone de un ejército que acata sus dictados y defiende sus postulados autoritarios resguardando la propiedad privada; reside su esencia en el funcionamiento orgánico de la banca y la bolsa.

¿Es ésta, acaso, la situación interna de España? ¿Existe un gobierno? ¿Permanece aún en pie el sistema capitalista o ha sido conmovido en sus pilares básicos, en su aspecto político-económico-social? ¿Cuál es el clima moral que sirve de marco a los acontecimientos?

Consideramos necesario hacer un desmenuzamiento de estos hechos, que sirva para presentar el panorama aproximado de lo que nosotros concebimos ocurre actualmente en esa España que está forjando la libertad de su pueblo y echando la base futura de la misma para los demás pueblos del orbe.

No podemos perder de vista que la mancomunidad de esfuerzos entre los distintos sectores y tendencias que intervienen, ha sido y es sólo convergente en un punto: la lucha contra el fascio; pero, esa mancomunidad no ha podido ser establecida en su finalidad político-económico-social. Cada uno de los sectores mantiene su especial punto de vista. Para mantener esa unidad en la acción, ha sido necesario el respeto mutuo y la responsabilidad individual y colectiva de todos y cada uno, ya que el sometimiento a cualquiera de las tendencias crearía la lógica resistencia y comprometería la estabilidad de la defensa.

Volviendo, pues, al punto central, diremos que el funcionamiento mecánico institucional y regular del gobierno y del sistema capitalista, ha desaparecido sino total, en una buena parte. Nuevos órganos de relación y convivencia social suplen las funciones de aquellos, quedando solamente en ejercicio una parte de la fórmula comercial. Las organizaciones obreras han tomado posesión de la mayor parte de las industrias, colectivizando unas, socializando otras, rigiendo sus destinos por sus propios acuerdos y relacionándose con las demás por intermedio de los comités de fábrica o taller integrados con los técnicos de las mismas. Han sido creados el Consejo de Economía, comités de barrio, municipios libres y comisiones de campesinos para atender sus relaciones y necesidades; comisiones, comités de barrio, consejos de fábrica y de campesinos encargados de atender y resolver los problemas de la cultura, vivienda, alimentación, transporte, producción y consumo, etc., etc., suprimiéndose el funcionamiento de la banca y la bolsa.

En consecuencia, pues, ha precedido al movimiento revolucionario, una casi total alteración del orden institucional jurídico burgués y nuevas fórmulas descentralizadoras se practican y ensayan, corrigiendo defectos, subsanando necesidades, reajustando cada vez más un nuevo orden de cosas donde, en definitiva, el sistema federalista libertario terminará por poner de manifiesto sus bondades sobre los demás sectores autoritarios.

¿Cuál es, entonces, el "gobierno" que funciona en España? ¿Puede considerarse como tal a un organismo que no tiene las atribuciones inherentes a su función, y

que sólo lleva como cometido ser el crisol donde se fundan el criterio y la opinión de los distintos sectores y tendencias que intervienen en la lucha y para la lucha?

Sería lógico, acaso, que cada uno de los sectores —que indiscutiblemente aportan una fuerza considerable a la defensa—, obraran por sí propio sin el necesario acuerdo para la acción, sin la consulta mutua de las necesidades, sin establecer la inteligencia que permitiera el mejor desenvolvimiento y eficacia a efectos de conquistar el triunfo y aplastar al fascismo?

Descabellida sería la acción individual de los sectores estando en pie de guerra, como pernicioso y contraproducente la de los integrantes de cada uno de ellos, sin establecer puntos fijos de contacto e inteligencia entre sí que permitan llevar a feliz término el objetivo común. Esa es, pues, la razón lógica y fundamental que ha determinado la inclusión de la C.N.T. y la F.A.I. en ese "gobierno" que, insistimos, no es otra cosa que un Comité de Defensa o Comité Revolucionario. Y, en ello, no hay ninguna contradicción doctrinaria ni negación de principios.

Pero es más. Ese Consejo de Defensa tiene únicamente en sus manos lo que concierne a la acción bélica, no así en lo que respecta a las relaciones económico-sociales del pueblo, cuyo funcionamiento está, en su mayor parte, en poder de las organizaciones obreras. ¿Podemos pensar que en una parte de tanta responsabilidad como la dirección de la guerra, la C.N.T. y la F.A.I., —que representan una fuerza efectiva en los frentes de batalla, en proporción superior a cualquiera de los otros sectores—, permanecieran alejadas del punto neurálgico tomando por sí resoluciones que chocarían con las del comando militar y con las de las otras columnas formadas por los distintos sectores, o tendrían que acatar aquéllas para que no se resintiera esa unidad de acción y de esfuerzos, única capaz de llevarlos al triunfo? ¿Qué garantías ofrecía el Consejo de Defensa a los militantes de la C.N.T. y la F.A.I. que en la vanguardia luchan y mueren y en la retaguardia plasman un nuevo orden de cosas? Es lógico y correcto suponer que la inclusión de la C.N.T. y la F.A.I. en la administración de la guerra, haya llevado a los compañeros la tranquilidad de conciencia necesaria, de que lo que se hiciera allí, aún cuando se equivocasen, —que es muy humano, por cierto—, por lo menos llevaría el sello de una absoluta honestidad y altura de miras, y que, si algo malo se tramara, darían la voz de alerta.

Siempre han sido los anarquistas, en todas las oportunidades, los primeros en reclamar el mayor grado de responsabilidad, y, en este caso, ratificaron los compañeros de la C.N.T. y la F.A.I. lo que en toda época ha sucedido. Cuando el gabinete de Largo Caballero demostraba su absoluta incapacidad para detener el avance fascista hacia Madrid, exigieron la C.N.T. y la F.A.I. el control y la responsabilidad en la administración de la defensa a que tienen y les dá derecho el nombre de muchos miles de militantes combatientes. (Ya en Cataluña compartían esa responsabilidad y control). Y entraron a actuar con toda eficacia, en holocausto al interés colectivo y general. Se impusieron una disciplina voluntaria bien entendida, y muy distinta por cierto de la cuartelera del sistema capitalista. Sin esa disciplina no podría llevarse a feliz término la acción de la defensa. No es posible pensar que mientras en un mismo frente hubiesen quienes decidieran atacar o seguir resistiendo en una batalla, otros consideraran, —con su criterio autonomista y respondiendo a su parecer personal—, el retroceder o permanecer en el mismo punto, con evidente perjuicio para el interés general y colectivo que está puesto en juego. En la guerra, cuando se nombra un Comité de Defensa o Comité Revolucionario, las instituciones que intervienen en él delegan su aspiración, sus deseos, sus esperanzas y sus especiales puntos de miras en su finalidad, en personas cuya honestidad y responsabilidad representan una garantía moral, y como esos elementos —honestidad y responsabilidad— por sí solo no son lo suficiente para ganar una acción bélica, se necesita a su vez el complemento de la técnica militar que lo dinamice y dé carácter. Luego de ello, queda un camino: la disciplina, el acatamiento a las resoluciones, sin que ésto implique desconocer el derecho que tienen las instituciones y sus integrantes a juzgar los actos de sus delegados en el Comité de Defensa y pedir la responsabilidad y sustitución de los mismos. Un ejemplo, aunque en menor escala, lo constituye un hecho simple. En una columna revolucionaria sus integrantes nombran a los compañeros más capacitados y responsables para dirigir la acción, ya que no sería posible pensar que

(Pasa a la última página)



## MALABARISMO DE IZQUIERDA

LOS más elogiosos comentarios tejió la prensa burguesa en torno al discurso pronunciado por L. Blum, a través del cual, —según sus elogiadores—, se ve el avance económico-social de Francia hacia el bienestar colectivo. — Nosotros, un poco escépticos, dudamos del comentado avance, y pensamos que deben ser muy limitadas las conquistas cuando no han trascendido al resto del mundo, y cuando no se concretan ni se mencionan más que con ese lugar común de "obra de mejoramiento social", que es la mejor forma de aparecer haciendo lo que no se hace. — Pero lo que ha provocado el más cálido elogio de los sesudos editorialistas ha sido la prescindencia deliberada que en el discurso hizo del conflicto de España, con lo cual, —dicen—, se aprecian los esfuerzos del "Premier" francés para evitar la guerra!! — Bueno... hay un grado de simulación o de cinismo que nosotros no alcanzamos a penetrar. — ¡Evitar la guerra! — ¿Y víctimas de qué son esos cientos de miles de muertos, heridos y mutilados de España? — ¿No lo son de la guerra que el fascismo de Italia, Alemania, Portugal y del resto del mundo le hace a aquella nación? — Es evitar la guerra permitir que naciones extranjeras ataquen alevosamente un país vecino y extiendan a través de él sus ambiciones de Poder, sin saber si la acción terminará en sus fronteras o continuará arrasando al mundo? — Bien saben Blum, sus colaborados y sus comentaristas, que no. Que la única manera de evitar la guerra es terminar con el fascismo universal, introduciendo en las sociedades nuevas fórmulas económicas y sociales. — Saben eso y saben más. Saben que con su política engañosa están apuntalando un régimen que ya a estas horas, de haber tomado la actitud a que estaban obligados, contaría sus últimos instantes. — Pero, todo lo hacen para evitar la guerra... al Capitalismo!!...

## LA POLICIA SE LUCE...

SIMULTANEAMENTE con las torturas que aplican en Investigaciones a honradísimos obreros, el sub oficial Pinales de la 12.ª sección provocó la muerte del obrero albañil José Fausto Viela, a quien aplicó brutales trompadas.

Este hecho, cuyo conocimiento originó el repudio general de la población contra la policía prepotente que se hace acreedora a los calificativos más mordaces, demuestra

(Viene de la 1.ª página)

en un momento de lucha se paralizara ésta para discutir las conveniencias de la misma, sino que es necesario obedecer a la dirección del comando cuando ordena el avanzar, o, por conveniencias tácticas o necesarias, replegarse a la retaguardia; se ordena hacer fuego, y todos los fusiles y ametralladoras deben ser dirigidos al enemigo. Y eso es disciplina, disciplina bien entendida. El mismo hecho se sucede en el comando superior de la guerra, receptáculo de todo el movimiento, donde se estudian las posibilidades favorables o desfavorables, de acuerdo a la posición geográfica y topográfica, para luego lanzar un plan general o parcial de acción una vez analizados los informes que se tengan del movimiento del enemigo.

Esa disciplina, esa centralización de las fuerzas en el terreno bélico, es necesario no confundirla con el otro aspecto económico-social que no ofrece, para su organización y desarrollo, bajo ningún principio, puntos de contacto con la acción guerrera.

\* \* \*

En consecuencia, no descartamos la posibilidad de que puedan haberse cometido errores, —lógicos en una lucha

## MUJER, HERMANA, COMPAÑERA...

ADMIRAMOS tu valor. Fuiste sometida a una prueba de fuego, que mucho te enaltece. Partió tu compañero. Un viaje que nadie sabe si tendrá regreso. Ante el llamado, respondió con sus convicciones anárquicas. El amor a las ideas lo llevan hasta allá.

\*

Las campanas anuncian la hora de partida. Vuestros labios se juntaron en un beso prolongado de despedida. En él estaban unidos el amor y la idealidad. Todos contuvieron la respiración. Quizá alguien esperara que al separarse surgiera de tu garganta el grito de angustia, los sollozos de dolor y el llanto ahogara tu voz. Segundos de sobrecogimiento. El corazón se apretuja. Sorpresa. Tu rostro sereno, tus ojos secos, tu voz clara, tu acento fuerte, que da aliento al compañero que parte: Firmeza y valor.

\*

Surca las aguas la mole de acero. Se agitan las manos, y los pañuelos hacen el último saludo. Ha partido. Va a cumplir con su deber. Las ideas lo han llamado, y él ha respondido.

\*

Mujer, hermana, compañera, vuestro gesto solo son capaces de comprenderlo y valorarlo los anarquistas.

## TALLERES DE OBRA

ES innegable que la labor de organizar los talleres de obra sin ser inútil no resulta lo eficaz que todos deseamos. — Son muchos los operarios de distintos talleres que se han afiliado, pero eso no es suficiente. Es necesario que lo hagan el total de los obreros de cada taller para así confeccionar de una buena vez el plan de mejoras que es urgente imponer para que desaparezca ese enorme desnivel de condiciones que existe entre gráficos de diarios y de talleres de obra.

Y esto depende de la voluntad de los propios perjudicados. Bastará que ellos se decidan para que se cambie fundamentalmente ese injusto estado de cosas.

una vez más la razón de nuestra continua indignación y de nuestra protesta contra los "excelentes guardadores del orden", que se vienen luciendo...

como la que se sostiene, ni creemos que se haya hecho todo lo que es necesario hacer. — mucho más hay que esperar—, pero estimamos que no es posible tomar hechos aislados y sin mayor trascendencia, para cimentar una crítica que a la postre puede resultar irreflexiva, sino que es necesario tomar el desarrollo y la importancia de los acontecimientos en sí y en bloque para formular nuestra opinión, y basados en ellos creemos que el clima moral que rodea a la revolución española está saturado de una buena dosis federalista libertaria que hace pensar y abrigar esperanzas de que su influencia pesará en un porcentaje elevado frente a los demás sectores y tendencias, en la completa transformación social que debe suceder al aplastamiento del fascismo, y que ya está en marcha.

Sincera y honestamente consideramos que los compañeros de la C.N.T. y la F.A.I. han interpretado los sucesos y sus problemas con evidente clarividencia sin rehuir las responsabilidades que imponen las circunstancias, y frente a ello no podemos menos que admirar su serenidad para armonizar, en momentos tan difíciles, el pensamiento y la acción para la defensa heroica de la libertad, sin perder de vista el objetivo ansiado.

## TORTURAN A LOS PRESOS

SI las calumnias de la prensa contra honrados obreros anarquistas nos indignan, las torturas a que son sometidos nos sublevan hasta hacernos escribir y pronunciar palabras de insulto y de venganza contra las iniquidades. Pero las palabras son hembras, mientras no se responde con hechos y con actos. ¡Esperemos!...

"A excepción de tres o cuatro, —nos dicen nuestros compañeros—, entre los cuales me incluyo yo, todos los demás han sido brutalmente castigados; han recibido trompadas en el estómago; torceduras de brazos, patadas en la cabeza cuando el preso está en el suelo; y una de las torturas más angustiosas y a la cual nadie resiste, es la aplicación de la electricidad en la nuca y en los testículos; eso es lo que he visto y oído con algunos presos, en los rostros de los cuales están bien impresas las huellas de noches infernales".

No es preciso saber más de lo que hacen en Investigaciones comisarios canallas y perros cobardes, para justificar mañana cualquier hecho.

## SE MUERE EL PAPA

DESCUBRIOS, arrodillaos, persig-naos. Orad en silencio. Se muere el Papa, el "angelito" mayor, aquel "pordiosero" que arrastra su "miseria" en la "reducida man-tión de once mil habita-ciones!!... Las privaciones", la vida de "sacrificio", el "hambre" y la "miseria" han provocado un estado "deplorable" en su salud... El que tanto se ha "sacrificado" por el "bienestar de los pobres" y que en su "ejemplo" y "sacrificio" ha marcado el camino a seguir, "practicando la doctrina de Cristo... Oremos...

Cristo, pobre Cristo, sigue durmiendo!!... No os despertéis... que de lo contrario te verias en la violencia de recurrir al látigo para sustituir a los miserables que te denigran y envilecen.

TIPMETRO se reparte gratis. En ello encontramos una gran satisfacción.

Quienes lo editan, lo escriben, lo componen, corrijen, reparten y pagan solicitan de Vd. compañero, su colaboración, una colaboración RESE colaboración, una colaboración que no le reporta ningún despreñimiento ni sacrificio; que cuando haya leído este periódico no lo rompa ni lo guarde, que lo haga circular.